

## DE L'ORDRE

DANS UNE

## Ecole de Filles.



Il serait superflu de recommander à la directrice d'une école, l'amour et l'habitude de l'ordre, ce devoir lui est sans cesse rappelé par cette maxime : *une place pour chaque chose, et chaque chose à sa place*, l'ordre, en effet, doit régner partout, doit présider à tout.

La création, c'est l'ordre ; en créant le monde, Dieu mit chaque chose à sa place, et le monde a été ce qu'il est ; l'ordre que le Créateur y maintient en fait la beauté, en garantit l'existence ; la fin de l'ordre sera la fin du monde, le triomphe du chaos.

L'ordre ! ce mot renferme à lui seul une foule de questions ; nous allons en parcourir quelques-unes. Pris dans le sens moral, l'ordre, c'est la vertu ; car tout ce qui est blâmable est hors de l'ordre ; la soumission aux lois, c'est l'ordre ; le respect des propriétés, c'est l'ordre ; la stricte observation des droits de chacun, c'est l'ordre. Une liaison que la religion et les lois n'ont pas sanctifiée et sanctionnée, est flétrie d'un mot : c'est un désordre.

L'ordre, c'est la richesse ; car il règle l'emploi qu'on en fait, et il en double les ressources. On n'est jamais riche quand on n'a pas d'ordre ; on est rarement pauvre quand on en a.

L'ordre, c'est l'économie ; ce qui est gâché, détruit, ne profite à personne : si nous pouvons nous passer d'un objet, donnons-le, ne le perdons pas.

L'ordre, c'est l'abondance ; car il préside à la culture de la terre : on sème, on cultive, on recueille en temps marqué.

L'ordre assure le succès de chaque chose : l'orateur qui veut convaincre, cherche à mettre de l'ordre dans ses idées ; l'homme prudent qui fait son testament, met ordre à ses affaires ; le chrétien se prépare à la mort en mettant sa conscience en ordre.

L'ordre matériel, c'est l'arrangement des choses ; il faut s'y astreindre ; il est à lui seul une beauté ; il fera de l'appartement le plus modeste un séjour riant ;

le désordre ferait du palais le plus somptueux un séjour désagréable. Le commencement d'une fête offre un coup d'œil enchanteur, l'ordre y préside ; la fin de cette même fête attriste les yeux et même la pensée, le désordre y règne.

L'ordre est le meilleur ménager du temps, car on en perd plus à chercher qu'à ranger ; il est le meilleur ménager de l'argent, car un objet rangé, serré avec soin, durera dix fois ce que durerait un objet négligé.

L'ordre est la propreté ; la toilette la moins recherchée flattera les yeux, si elle est ordonnée. Veillez donc à ce que vos enfants soient toujours habillés avec soin ; que rien ne soit dérangé, sale ni incomplet dans leurs vêtements. Exigez de vos élèves l'ordre le plus minutieux, le plus scrupuleux ; soyez inexorables sur ce point, et vous réussirez. L'ordre est une qualité que l'on finit toujours par faire acquérir ; il faut seulement s'y prendre de bonne heure, et ne jamais se relâcher. Vous aurez à combattre l'étourderie, qui fera bien souvent oublier vos leçons. Ne vous laissez pas de répéter sans cesse vos exhortations, punissez ; et surtout tâchez que le désordre soit la cause d'une privation. Peut-être ce désordre sera-t-il un calcul de la paresse, on perdra un dé, une aiguille, pour être dispensée de travailler ; hé bien ! si vous en acquérez la certitude, vous infligerez deux punitions au lieu d'une ; vous exigerez que l'objet perdu soit remplacé, et vous ferez travailler une heure de plus, vous rappelant sans cesse qu'il est bon qu'une faute amène un chagrin.

Mais, vous le savez, il faut faire soi-même tout ce qu'on veut obtenir. Donnez donc à vos élèves l'exemple de l'ordre, ne vous exposez jamais à rien chercher devant elles ; vous devez toujours savoir où vous avez placé ce dont vous vous êtes servie. L'ordre est une qualité qui les frappera et qui leur donnera beaucoup de considération pour vous, une personne qui cherche, s'agite, s'impatiente et perd sa dignité ; elle s'expose même à être injuste ; l'inquiétude succède à l'impatience ; le soupçon succède à l'inquiétude ; celui qui cherche s'en prend à chacun de ne pas trouver.

Enfin, l'ordre conserve les fruits du travail et fait l'aisance d'une maison ; ce sont ordinairement les femmes qui l'y établissent et l'y maintiennent ; vous aurez donc puissamment contribué à l'amélioration des mœurs et au bonheur de la société, si vous avez donné aux jeunes personnes que vous dirigez le goût et l'habitude de cette qualité qu'on peut appeler une vertu.

(Extrait du Cours normal des institutrices primaires, etc., par)

Mlle SAUVAN.

## Editorial.

L'ALBUM DES FAMILLES.  
CANADA.

Ottawa, 1er MAI 1882.

## A nos Lecteurs.

Mes occupations, pendant le mois d'avril, ne m'ayant pas permis de présenter à l'approbation des lecteurs de "L'Album des Familles" une digne biographie de l'honorable P. J. O. Chauveau, C.R., Shérif du district de Montréal, je prie ceux qui m'ont fait l'honneur de me lire, de vouloir bien accepter mes excuses.

La prochaine livraison de "L'Album des Familles" contiendra la biographie de l'honorable P. J. O. Chauveau et aussi celle de l'Honorable Surintendant de l'Instruction Publique, pour la province de Québec. Je dois déclarer de suite qu'un citoyen distingué a voulu se charger de la tâche de soumettre à nos lecteurs ses vues sur le mérite de M. Gédéon Ouhinet. Qu'il soit bien compris que je n'écris ces lignes que pour donner une explication à nos abonnés.

CHARLES OUHINET.

Ottawa, 1er mai 1882.

## Aux Abonnées.

Par suite d'un incident tout à fait incontrôlable, l'*Album des Familles* n'a pu être publié avant ce jour, 10 mai. Nous tâcherons de n'apporter aucun retard, le mois prochain.

M. Alfred Forest, d'Ottawa, ayant laissé le Canada, a cessé tout rapport avec la publication de l'*Album des Familles*, et ce monsieur, nonobstant les lettres qu'il possède de l'Administrateur de l'*Album*, n'est plus autorisé à transiger pour cette publication. Il en est ainsi de M. Joseph Laflamme, agent-voyageur, actuellement aux Etats-Unis.

Nous prions la presse des Etats-Unis de bien vouloir constater le fait ci-dessus.

Un grand nombre de nos abonnés ont répondu à notre appel, en nous envoyant le prix de leur abonnement pour l'année courante. Nous espérons que les autres vont agir de même.

La *Prime* sera expédiée à tous ces abonnés dans quelques jours.

## Information.

Un abonné de l'*Album des Familles* nous informe comme suit :

"Le mode que vous avez adopté de rouler l'*Album* pour l'adresser aux abonnés, est le plus convenable pour préserver les